
曾经有些“找不到北”
记者!也许你不愿意提起!但今天

是你夺冠一周年的日子"

李娜!已经很久远了，从一开始到
现在，我都没有说过自己要卫冕。

记者!是不是有#再回首!恍然如

梦$的感觉%

李娜! 人们都看到我最光鲜的一
面。其实去年，或许在网球生涯上我获
得了突破，但人生路上，却走得糟透了。
我偏离了原先的轨迹" 有些 #找不到

北$% 太多太多我没有想到的东西发生
了，虚荣心也越来越强。等我惨痛地走
出这一段之后，我才可以坦然说出这些
将我束缚起来的种种。

记者!经过这#糟糕$的一年!你的

抗击打能力也更强了吧%

李娜!生活了 !"年"还没有什么压

力能压死我%输球了，我还是会难过。说
胜负输赢无所谓，那是假的，但到最后
你还是要能够抛开这些。既然不能改变
结局，何不放过自己。我不是机器"我需

要一些积极的东西"让我每天都能够充

满能量% 法网已经过去了，接下来我想
着的是如何在温网打得更好。

希望淡出人们视线
记者!去年!你说若是有一天睡觉

醒来! 觉得自己的身体不能再扛下去

了!你就会选择退役&如果 !"分代表能

量十足!"分代表消耗殆尽! 你给你的

身体状况打几分%

李娜!说真的，我觉得自己的身体
状况还算不错。今年过完 !"岁生日后，
越来越多的人都来问我“你什么时候退
役”。我不知道他们到底是希望我退役
呢，还是不希望我退役（笑）。眼下的我，
还没有感到身体向我发出信号。我还是
非常能打。

记者!法网的官方网站今年新加了

中文版的页面!中国记者也一窝蜂地来

报道法网!如果没有你!一切应该会大

不同&

李娜!没有我，生活也会继续。就像
我上个星期举过的一个例子，有一次我
在饭馆吃饭，突然有人指着我尖叫起
来：“瞧，她也在吃饭！”我不知道这是因
为媒体报道还是其他什么缘故，我似乎
被#妖魔&化了% 我自然也要吃饭，我也
有七情六欲，我是个平凡的人。

潜移默化地，我确实改变了一些东
西，但这些并非我的本意。我很高兴自己
能为中国网球和世界网球带来一些不同

的东西"但内心深处"我渴望的是逐渐淡

出人们的视线"做一个路人甲乙丙丁%

记者! 很多人觉得和你打交道!要

看你脸色!是性格使然吗%

李娜!我不是一个聪明的人，尤其
反映在为人处世上。可能是太不圆滑
了。比如我喜欢谁，我不待见谁，在我的
脸上都是一目了然。打球是我的工作，
就像记者写稿也是工作。工作之余，是
生活的嘴脸，要是再戴着面具，太累！我
是个再简单不过的人。

平静地打球最理想
记者!奥运会对于你来说!是一个

梦想!或者只是工作中的一个附属品%

李娜!运动员的特殊性，决定了我
们是这样一群人：对没有得到过的荣
誉，肯定会有追求。对奥运会"我多多少

少有期待" 那是我没有征服过的地方%

我说的期待，不是指我一定要拿金牌，
而是期待自己能在崭新的舞台上打出
自己的最好水平。

记者!荣耀和希望!你更看重的是

哪一个%

李娜!那肯定是希望。我是那种走
在路上，需要前头有一个希望的人。人
生应该有一个盼头。去年，我之所以迷
失过，之所以挣扎过，就是因为那个希
望不见了。大满贯冠军是每个球员的梦
想，就像做梦一样，我完成了。当你一直
奔着那个目标去的时候，再苦再累你可
以忽略，因为有一种信念支持着你。但
一到终点，就觉得身心疲倦，人也整个
松了下来。我当时想：我已经达到了那
个彼岸，我有了这些荣耀，我为什么还
要天天这么累？

记者!这个不见的希望!现在回来

了吗%

李娜!是的，回来了。我觉得这个赛
季一切都很稳定。我在红土的表现也不
坏。支持我的人"我非常感谢"一天两天

不难"随时随地就不容易了% 而那些打
击过我的人，我更感激，他们让我更坚
强。我觉得现在的李娜，更强大了。最理
想的状态是平静地打网球，去完成这项
我可以从中得到乐趣的工作。一抬头，
看到希望还在，这就足够美好了。
特派记者 华心怡 '本报巴黎今日电(
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! ! ! !本报巴黎今日电（特
派记者 华心怡）卫冕的脚
步，戛然而止。昨日，李娜
在法国网球公开赛一场争
夺女单八强的比赛中，先
赢后输最终以 #比 !、$比
#、%比 #不敌世界排名第
&'(位的哈萨克斯坦资格
赛选手舍夫多娃。去年的
这一天，李娜曾在罗兰加
洛斯创造历史，成为大满
贯单打冠军亚洲第一人。

李娜的开局异常顺
利，率先打破对手发球局
一路领先最终以 #比 !先
拔头筹。但从第二盘开始，
场上的局势大有变化。两
人在前四局展开破发大
战，在 (比 (战平之后，球
风凶狠的舍夫多娃开始了
疯狂发挥，连下十局，没有
给李娜任何翻盘的机会。
心理防线被冲垮的李娜，
无缘女单八强。她表示自
己调整心情后会专心草地
赛季的比赛。目前她只确
定参加温布尔顿公开赛，
温网前的热身赛是否参加还需考虑后再作
决定。

在其他几场比赛中，名将纳达尔、穆
雷、莎拉波娃等人均顺利晋级。

! ! ! !恼人的伤，孤独的傍徨，被遗弃
的失落———舍夫多娃沉寂两年。昨
日击退卫冕冠军李娜，这匹从资格
赛中杀出的黑马，重回人们的视线。
她，来者不善！

两年前，舍夫多娃就是罗兰·加
洛斯的八强选手。当时她被看作颇有
潜力的新星，单打排名也跻身世界前
!%。(%)%年，她还获得了温网和美网
两项双打冠军。就当职业生涯灿烂明
媚的时候，舍夫多瓦的膝盖受了伤。
“我的恢复期很长，在动完手术回来
之后有半年时间怎么都找不到感
觉。”状态一落千丈，排名也跌到了接
近三百位。最困难的时候，教练弃她
而去，她几乎有了抑郁症的迹象，“现

实，一度让人很难承受。我非常孤
独。”习惯大场面的舍夫多娃，不得不
回头参加低规格的卫星赛。

不过在运动世家长大的她，性
格中更多的是乐观的一面。“在那些
未来赛、卫星赛里，没有大明星。我
们大家都像是一家人，我喜欢这样
的比赛氛围。”('岁的舍夫多娃，有
着超强的运动细胞。她的父亲是一
名跑步和网球教练，而母亲曾是&%%

公里马拉松的世界冠军。“我的父母
认识!个月就闪婚了。在我们家里，
下定决心，就会坚决贯彻。”舍夫多
娃几乎尝试过所有的运动项目，但
从八岁开始她就立志要成为职业网
球运动员。“重新回来，一点也不容

易，但我知道这是我想要的。”
舍夫多娃，翻过了心理上的那座

山。在大满贯的赛场，她又听见了久
违的喝彩。“这是我职业生涯最好的
一场胜利。”她承认决胜盘的最后时
刻，她有一些紧张，“我不断告诉自
己，有些女孩常常*比+,*比&领先，到
最后却被对手翻盘，我一定一定不能
允许这种情况发生。我要做的，就是
拼、拼、拼。”胜利，没有溜走。舍夫多
娃终结了李娜的卫冕之路。她的梦
想，还在继续。舍夫多娃的下一个对
手是名将科维托娃，“我已经没有遗
憾了，接下来的一切，都会是额外的
奖励。这些年，我终于熬了过来。”
特派记者 华心怡 '本报巴黎今日电(

! ! ! !李娜输了!偏偏就在夺冠纪念日!很不凑

巧& 但这就是竞技!就是体育!充满了冷门!让

人猜不到!料不准!否则!就少了点刺激&

法网!原本就是冷门的温床!世界女单

头号阿扎伦卡不也早早出局了%所以!李娜

自己赛后说)不过是输了一场比赛!明天!

重新再来*

期望高!失望也大"作为中国乃至亚洲

唯一一个女单网球大满贯得主! 李娜承载

了太多期望!但她的状态与年龄!明摆在那

里!遇到像舍夫多娃这样年纪轻+体力好+

后劲足的对手!就不容易对付&

联想到那座李娜铜像! 很是感慨)辉

煌!只属于过去& 前几天!网上曾传说还要

以李娜名字命名体育馆! 不过当事者称!

此事还未最终定夺& 纪念运动员的辉煌!

本没有错!但只担心这样会否让李娜承载

更多的压力% 好在李娜!在#偏离了原先轨

迹$之后!自己已有所意识&

输了一场!没什么大不了& 如果之后!

还能像她所说的那样! 在经历过低谷之后

不气馁+再冲天!那就是她与中国网球之幸

了&

竞技体育!结果自然重要!但结果!最

终也会化为浮云!起起伏伏的过程!才是更

有意思+更值得回味的& 李娜!加油*

李元春

!"#

只是输了一场球

李娜赛后接受本报记者独家采访，
坦露一年来的心路历程———

登顶后纠结没方向
低谷时抬头见希望

接下来的一切都是额外奖励
舍夫多娃走出伤病阴影重回大满贯赛场

或许非要走下荣耀的
圣坛，隐身平凡的绝大多
数，才能彻底抹杀那段亦辉
煌亦纠结的红土记忆。

李娜，用一场完败终结
了自己的 2012年罗兰·加
洛斯之旅。去年，梦想照进了
现实；而如今，现实冲散了梦
想。兜兜转转，还是那个不做
修饰的李娜，她却说自己是
“更强大的一个李娜”。

昨
不
敌
资
格
赛
选
手
无
缘
法
网
女
单
八
强

$

%

&

'

(

)

*

+

,

-

! 李娜)我偏离了原先的轨迹!有些#找不到北$

! 舍夫多娃收获职业生涯最难忘的一场胜利 本版图片 ,-.


